



12. Idoneidad y vinculación del programa con sectores prioritarios para el desarrollo de la región y de México

La Maestría en Salud Pública del Centro Universitario del Sur (CUSUR) de la Universidad de Guadalajara se orienta a la formación de profesionales con una sólida preparación teórica, metodológica y ética, capaces de generar conocimiento aplicado a la atención de los problemas prioritarios de salud que afectan a la población de la zona Sur de Jalisco. Su diseño curricular, líneas de investigación e incidencia y actividades de vinculación responden directamente a las necesidades regionales, estatales y nacionales, en coherencia con las políticas públicas de salud, los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de la Agenda 2030, el Programa Sectorial de Salud 2025-2030 y la Secretaría de Ciencia Tecnología, Humanidades e Innovación (SECITHI).

El posgrado tiene una profunda vinculación con los sectores sociales, productivos, e institucionales de la región, contribuyendo al fortalecimiento de capacidades humanas, al desarrollo de proyectos de investigación aplicada y a la formación de profesionales que responden a las demandas de salud, sociales, ambientales y las del crecimiento económico para el bienestar y el desarrollo sustentable de las comunidades.

A través de las líneas de investigación e incidencia el programa impacta de la siguiente manera:

1. Epidemiología de los Problemas de Salud. Se relaciona directamente con los temas prioritarios de salud de la población, infraestructura y prevención de riesgos, al proporcionar las herramientas necesarias para analizar la carga de la enfermedad y los determinantes de salud a nivel local y regional, lo que permite identificar los problemas de salud prevalentes que afectan a la población de Ciudad Guzmán y las regiones aledañas, como las enfermedades crónicas e



infecciosas y así orientar los programas de atención a la salud para una mejor calidad de vida, productividad y equidad. Un ejemplo es la tesis “Factores asociados a la mortalidad por COVID-19 en pacientes que acudieron al Hospital General de Zona con Medicina Familiar 9 IMSS, mayo 2020 a febrero 2021”

2. Salud, Sociedad, Cultura y Educación. Aborda las prioridades de inclusión social, fortalecimiento educativo y cultural relacionado con la salud, al reconocer que los problemas de enfermedad deben de ser atendidos de manera integral de acuerdo a los determinantes sociales y culturales de la población lo que permite comprender que las prácticas, valores y creencias que la población tienen un factor trascendental en el desarrollo de los problemas de salud. En el contexto de Ciudad Guzmán, donde se mantienen tradiciones rurales y urbanas en conjunto con la actividad agrícola e industrial de la región, esta línea contribuye a fortalecer el comportamiento social mediante la educación para la salud y la participación de la población para un bienestar colectivo. Un ejemplo es la tesis “Influencia del nivel socioeconómico en la presencia de los parásitos zoonóticos *Toxocara canis* y *Ancylostoma caninum* en heces caninas, en Ciudad Guzmán, Jalisco”

3. Salud, Población, Ambiente y Desarrollo. Tiene una estrecha relación con los temas prioritarios del medio ambiente, urbanización sostenible y desarrollo económico al abordar las condiciones ambientales y cómo las desigualdades en el desarrollo territorial influyen en el estado de salud de sus habitantes. Identifica los riesgos y propone soluciones basadas en el desarrollo sostenible al promover la incorporación de la perspectiva ambiental en las políticas de salud y desarrollo, en concordancia con los Objetivos del Desarrollo Sostenible y las estrategias nacionales para la mitigación del cambio climático. Un ejemplo es la tesis “Determinación de Bienes y Servicios Ecosistémicos del Humedal de la Laguna de Zapotlán” ya que se la Zona Sur cuenta con un Sitio Ramsar “Lago-laguna Zapotlán”.



COORDINACIÓN MAESTRÍA EN SALUD PÚBLICA

En conjunto, las tres líneas de investigación e incidencia contribuyen a fortalecer el desarrollo regional y nacional desde un enfoque integral, interdisciplinario y sustentable, articulando la investigación en salud pública con las necesidades de la población y los retos contemporáneos del país que está acorde con la Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación.

Por otra parte, en la Red Universitaria existen tres Posgrados Profesionalizantes de Maestría en Salud Pública, uno ubicado en el Centro Universitario de los Altos de Jalisco; otro en la Zona Metropolitana de la Ciudad de Guadalajara en el Centro Universitario de Ciencias de la Salud y este en la Zona Sur del estado de Jalisco en el Centro Universitario del Sur, que es la que nos ocupa. Lo que nos distingue de estos dos programas es que los estudiantes y egresados atienden problemáticas concretas en contextos reales priorizando las necesidades sociales, culturales, científicas y productivas de la región Sur de Jalisco en vinculación con los diversos sectores en el contexto geográfico, lo que demuestra una pertinencia a los problemas locales y regionales. Mientras que en el Norte y el Centro del estado de Jalisco tienen problemáticas propias.

A continuación, se describen algunas investigaciones: Se participó con el Centro Integral de Salud Mental (CISAME) de la Secretaría de Salud Jalisco con la tesis “Factores sociodemográficos, psicosociales, depresión y ansiedad como determinantes del riesgo de suicidio en pacientes del Centro Integral de Salud Mental de Ciudad Guzmán en 2023”. También se colaboró con el IMSS en la investigación “Impacto de la técnica educativa de taller con video y demostración de higiene de manos en el personal de salud del Hospital General de Zona con Medicina Familiar 9”, Así mismo en el sector productivo en el “Diagnóstico de Salud Pública de los jornaleros de Berries que se alojan en la vivienda temporal “Mi Pueblito” del Municipio de Zapotlán el Grande” y en el Sector Social con el tema “Proceso de afirmación sexo-genérica y su atención en salud de las personas transgénero en el Sur de Jalisco”.



Finalmente, la Maestría en Salud Pública del CUSUR mantiene una congruencia y vinculación mediante convenios, proyectos conjuntos, organización de eventos científicos y redes de colaboración institucional con instancias públicas y privadas, organizaciones de la sociedad civil o comunitaria y el desarrollo de actividades académicas propias del Posgrado y otros a nivel nacional, la formación continua de recursos humanos en el área de la salud pública, fortalece la educación, prevención y promoción, atención primaria de la salud y estilos de vida saludable, lo que consolida su compromiso con la mejora en la calidad de vida y el bienestar en la población.

Se evidencian algunas actividades realizadas por el Posgrado
<https://drive.google.com/drive/folders/1hJJU76MxoAndxTglo1OI7r7fyNRY-yF?usp=sharing>